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Segundo a Secretaria da Fazenda, o relatório de gestão fiscal do 2º quadrimestre de

2022 apontou um avanço no resultado orçamentário do governo do estado com

relação ao quadrimestre anterior. Quando somados, os números de janeiro a agosto

deste ano levaram a um superávit de R$ 4,8 bilhões. Um dos impulsionadores do

resultado, ressalta a Sefaz, corresponde às novas operações de crédito, permitidas

com a melhora do nível de capacidade de pagamento do estado. Economia 8
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Um governo contra as desigualdades
Em visita ao Diario ontem, a candidata Raquel Lyra (PSDB) classificou a atual situação do estado como

complexa e disse que sua prioridade imediata é desenvolver ações voltadas para a área social. Política 4 e 5
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DIARIOdePERNAMBUCO | Recife, quinta-feira, 29/09/2022

A eleição de 2022 é importante pa-
ra definir o futuro da nação nos pró-
ximos quatro anos e, também, servi-
rá para sedimentar algumas questões
sensíveis sobre campanha e propagan-
da eleitoral, que balizarão os próximos
pleitos. Dentre as questões relevantes,
podemos destacar a decisão recente
proferida pelo Tribunal Superior Elei-
toral (TSE) que alterou o entendimen-
to consolidado na Corte sobre a neces-
sidade de ser ou não explícito o pedi-
do de voto para configuração da pro-
paganda eleitoral antecipada.

O caso foi julgado no último dia 20
de setembro e condenou o presidente
Jair Bolsonaro por propaganda elei-
toral antecipada. Segundo apontado
na decisão, a prática do ilícito eleito-
ral teria ocorrido na Assembleia-Geral
das Assembleias de Deus no Brasil, em
Cuiabá, em 19 de abril deste ano. No
dia do fato, o atual presidente parti-
cipou de uma motociata, que culmi-
nou no evento religioso. Na ocasião,
nem o então pré-candidato Jair Bol-
sonaro, nem o deputado federal Sós-
tenes Cavalcante (PL-RJ), que o apre-
sentou aos fieis, fizeram uso de qual-
quer das chamadas “palavras mági-

cas” ao discursar no templo religioso.
No entanto, o TSE, pelo “conjunto

da obra”, sinalizou que Bolsonaro e
o parlamentar realizaram, antecipa-
damente, um verdadeiro ato de cam-
panha, merecendo, assim, a punição
prevista no artigo 36-A da Lei das Elei-
ções (Lei 9.504/1997).

De acordo com informações, Bolso-
naro falou no evento religioso diante
de 7 mil pessoas, depois de ser acom-
panhado na motociata por 2,5 mil
motociclistas. Ao microfone, avisou
que, se for a vontade de Deus, conti-
nuará a missão de estar à frente do
governo federal. Também disse ter
“certeza que, tendo vocês ao nosso
lado, nós atingiremos os nossos ob-
jetivos” e citou que “hoje temos uma
luta do bem contra o mal”.

Importante ressaltar que, anterior-
mente a esta decisão, a Corte Eleitoral
fixou uma interpretação bastante res-
tritiva, no sentido de que o pedido de-
ve ser explícito para configurar a pro-
paganda antecipada. Ou seja, o pedido
antecipado deve ser baseado no critério
das “palavras mágicas”, e deve conter
determinados termos como “votem”,
“apoiem” ou “elejam”. A ideia é que o

pedido tenhasido formuladodemanei-
ra clara e direta. Não basta o sugerido,
o denotado, o pressuposto, o indireto,
o latente, o sinuoso e o subentendido.

Para diferenciar a propaganda an-
tecipada da mera pré-campanha, a
jurisprudência precisou eleger crité-
rios. Se há pedido explícito de votos
ou violação da igualdade de oportu-
nidades entre os candidatos, está con-
figurado o ilícito eleitoral, cuja puni-
ção é multa de até R$ 25 mil.

E essa decisão do TSE ruma, en-
tão, para um novo caminho, que vai
além desse rol restritivo de critérios.
Ou seja, formata uma nova jurispru-
dência para a monitoração de propa-
ganda antecipada.

A relatora do caso de Bolsonaro no
TSE, ministra Maria Cláudia Bucchia-
neri considerou válida a jurisprudên-
cia até então vigente e afastou puni-
ção por propaganda antecipada. Inter-
pretou que as falas representaram um
anúncio implícito de pré-candidatura,
a exaltação de qualidades pessoais do
pré-candidato e um pedido de apoio
político, todas condutas permitidos
no período pré-campanha. Segundo
a ministra, assim como é lícito às li-

deranças femininas e negras defende-
rem votos em mulheres e negros sem
especificamente identifica-los, tam-
bém é possível aos líderes religiosos
defenderam a escolha de candidatos
que comunguem dos mesmos valores.

Entretanto, o voto divergente, que
indicou o placar vencedor, do minis-
tro Ricardo Lewandowski, conside-
rou que o contexto geral do evento,
que inclui a motociata, configurou a
clara antecipação de um ato de cam-
panha pelo presidente. Acompanha-
ram essa posição os ministros Benedi-
to Gonçalves, Cármen Lúcia e Alexan-
dre de Moraes. “A questão das ‘pala-
vras mágicas’, eu diria que temos que
aposentá-las”, disse o ministro Ale-
xandre. “No momento em que o TSE
fixou que essas palavras servem pa-
ra configurar campanha antecipada,
todo candidato passou a andar com
uma cola feita pelos seus advogados:
fale tudo, menos isso. Ninguém mais
diz ‘vote em mim’”, criticou.

Para a ministra Cármen Lúcia, a ju-
risprudência está mantida: para pro-
paganda antecipada, é preciso haver
pedido de voto explícito. Há apenas
um novo direcionamento, no senti-

TSE contraria jurisprudência consolidada e coloca em
risco decisões sobre propaganda eleitoral antecipada
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Dizem que a história das eleições
no Brasil começou de fato em 1532
na Vila de São Vicente em São Paulo,
quando os moradores locais escolhe-
ram o conselho municipal da cida-
de. A eleição foi indireta e era proi-
bida a presença de autoridades no
local para evitar a intimidação das
pessoas. Mas foi só em 1821 que as
pessoas deixaram de votar apenas no
contexto municipal. Nessa ocasião,
os eleitores eram apenas os homens
livres, os analfabetos podiam votar,
não existiam partidos políticos e o
voto não era secreto.

Na década de 30, com a queda da
Bolsa de Nova York, o Brasil entrou

numa crise sem precedentes por
causa da exportação do nosso maior
produto, o café. O país perdia o seu
maior mercado consumidor. Tudo
isso acabou fazendo com que a mu-
lher passasse a ter uma maior par-
ticipação no mercado de trabalho o
que acabou auxiliando na sua par-
ticipação através do voto. Foi tam-
bém nesse período que o voto pas-
sou a ser secreto.

Entretanto, somente em 1955 a Jus-
tiça Eleitoral encarregou-se de pro-
duzir as cédulas eleitorais, a fim de
evitar fraudes, além de exigir o títu-
lo com foto. Mais tarde, com o golpe
militar de 64, ficou proibido o voto

direto para a Presidência da Repú-
blica e o Brasil amargou vários anos
sem que os seus cidadãos pudessem
exercer o seu direito à cidadania.

Em 1984, o movimento Diretas Já
levou milhares de pessoas às ruas
para a volta das eleições diretas pa-
ra presidente. O primeiro presidente
civil foi eleito em 1985. A escolha do
presidente Tancredo Neves animou a
população e marcou o fim do regime
militar e o início do período de rede-
mocratização do país. Mas foi só em
1989 que o brasileiro voltou a escolher
o presidente da República pelo voto
direto. O país estava finalmente ca-
minhando em direção à democracia!

As eleições e a história do Brasil

Maristela R. S. Gripp *
opiniao.pe@diariodepernambuco.com.br

A década de 90 surgiu com um
grande avanço para a história elei-
toral brasileira: as urnas eletrôni-
cas. Elas passaram a ser utilizadas
em 1996 e em 2000 já estavam por
todo o país, trazendo mais confian-
ça e credibilidade ao processo eleito-
ral, além de agilizar a apuração dos
votos e reduzir muito as fraudes que
eram constantes. Atualmente, após
novos ajustes, as urnas se moder-
nizaram e ganharam scanner para
identificação de digitais e leitor bio-
métrico. Por causa desses avanços, o
sistema eleitoral brasileiro é consi-
derado um dos mais avançados e se-
guros do mundo!

Por isso, falar sobre eleição é falar
sobre a nossa história que vai se con-
solidando a cada pleito. Entre erros e

acertos, vamos construindo a nossa
trajetória rumo a uma democracia
plena e inclusiva. O momento que
se aproxima é de suma importância
para o nosso país! Votar é um direi-
to que foi adquirido como resulta-
do de muitas lutas! Foram homens
e mulheres que sonharam com um
país melhor para todos, mais justo,
mais tolerante, mais plural! A nos-
sa história ainda está sendo escri-
ta e mais um capítulo será inicia-
do no próximo domingo. Como di-
riam os romanos: Alea jacta est ou a
sorte está lançada!

* Doutora em Estudos Linguís-

ticos e Professora do curso de

Letras do Centro Universitário

Internacional – Uninter

do de que é possível que um conjun-
to de informações apontem para a
ocorrência de tal pedido.

Outro exemplo recente, citado no
julgamento, foi de um outdoor de
apoio ao presidente Bolsonaro, de
uma cooperativa de agropecuaristas
em Mato Grosso do Sul, com a mensa-
gem “juntos com Bolsonaro”, que foi
interpretada como pedido explícito
de votos. “Nesse outdoor, há um pe-
dido que nem é implícito. É uma for-
ma indireta. ‘Juntos com Bolsonaro’.
Juntos para quê? Não é para jogar bo-
la. Não é para ir ao cinema. É para as
eleições”, explicou o ministro Alexan-
dre de Moraes, na ocasião.

Entendemos que normas restriti-
vas, como as que impõem penalida-
des, inclusive com risco de inelegibi-
lidade, jamais podem ser interpreta-
das ampliativamente. Portanto, se o
candidato não pedir voto, expressa-
mente, não incorrerá em campanha
antecipada. Melhor dizendo: não exis-
tindo as “palavras mágicas”, não há
que se impor qualquer penalidade.
Oxalá que o TSE reveja seu entendi-
mento, pois do contrário estaremos
no campo da subjetividade, ou seja,
um passo para arbitrariedade judicial.

* Advogado e presidente da Co-

missão Estadual de Direito Pe-

nal EconômicodaABRACRIM-SP
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Alexandre deMoraes
mostra sala de apuração
Presidente do Tribunal abriu espaço para visita de entidades e partidos e disse

que o objetivo eramostrar o óbvio: “Não é nem sala secreta, nem sala escura”

O
presidente do Tribunal
Superior Eleitoral (TSE),
ministro Alexandre de

Moraes, ressaltou, ontem, que as
urnas eletrônicas são seguras e
auditáveis. A declaração foi da-
da após a visitação de entidades,
partidos e representantes do go-
verno à sala de totalização da
Corte. Na ocasião, o magistra-
do disse que não há “sala secre-
ta ou escura” no órgão.

“Nós realizamos uma visitação
à sala de totalização exatamen-
te para mostrar o que já é óbvio,
mas sempre é importante atuar
com transparência, com lealda-
de a todos aqueles que fazem
esse processo eleitoral para de-
monstrar que é uma sala como
vocês puderam ver: é uma sala
aberta, é uma sala clara, não é?
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POLÍTICA
DIARIOdePERNAMBUCO |

blogdorhaldney@diariodepernambuco.com.br

por Rhaldney Santos

Diario político

Esperançosa
Emvisita aoDiario de Pernambuco, Raquel Lyra (PSDB) afir-

mou estar esperançosa sobre a sua ida ao segundo turno,

contra a primeira colocada nas pesquisas,Marília Arraes (SD).

Durante a entrevista, Raquel apresentou propostas emdiver-

sas pautas, focando nas questões de saúde, infraestrutura,

educação e geração de empregos. Sobre a eventual disputa,

a candidata disse que não temumplanejamento concreto. “O

meu plano é ir. Somente ir. Caso isso se concretize, será outra

eleição”, disse. Em bastidor, a sua candidata à vice, Priscila

Krause (Cidadania), revelou apostar no voto útil para superar

Miguel Coelho (UB), Danilo Cabral (PSB) e Anderson Ferreira

(PL), que empatam tecnicamente coma tucana. “Como resul-

tado da última pesquisa, que aponta Raquel à frente dos de-

mais, esperamos a migração de alguns eleitores, principal-

mente de Miguel e Anderson para o nosso palanque, já que

muitos estão percebendo ela como a única candidata com

possibilidade dederrotarMarília no segundo turno”, pontuou.

Dupla afiada
No decorrer da entrevista,

Priscila Krause (Cidadania)

acabou participando ao la-

do de Raquel, complemen-

tando a ex-prefeita de Ca-

ruaruemdiversasquestões,

principalmente com núme-

ros, dados de gestão e efi-

ciência damáquina pública.

A todo momento, as duas

estavamemsintoniaemseus

posicionamentos.

Inovação
Raquel Lyra (PSDB) apon-

tou o Porto Digital e o Porto

de Suape como duas alter-

nativasparaa inovaçãoege-

raçãode emprego, afirman-

doqueambosnãopossuem

o suporte necessário para

suprir as suas respectivas

demandas. “Temosumbom

polo de tecnologia no Reci-

fe, queéoPortoDigital,mas

infelizmente ele sofre um

apagão. Diversos profissio-

nais qualificados buscam

oportunidadeemoutrospaí-

ses e outras capitais por en-

tenderemquenão recebem

o suporte necessário aqui”,

pontuou. “NocasodeSuape,

perdemos a exportação do

nosso próprio estado para

os portos da Bahia e Ceará

por conta das nossas altas

taxas. Esse é um aspecto

que precisa ser otimizado e

encarado de uma forma di-

ferente.”

Defesa da democracia
AOABPernambuco funcio-

nará em regime de plantão

no próximo domingo, 2 de

outubro, dia das eleições,

quando serão escolhidos

presidente, governador, se-

nador, deputados federais e

estaduais. Advogados e ad-

vogadasque tiveremassuas

prerrogativas violadas po-

derão acionar aOrdem ime-

diatamenteparaserematen-

didos. “Estaremos prontos

para assegurar queeste tra-

balho seja efetuado de for-

ma plena e em respeito às

leis”, destaca o presidente

da OAB Pernambuco, Fer-

nando Ribeiro Lins.

Homenagem gospel
A Câmara Municipal do Re-

cife, realiza hoje, às 16h, Re-

união Solene em homena-

gemaoscomunicadoresgos-

pel. O autor do requerimen-

to é o vereador Almir Fer-

nando (PCdoB).

_00303_0www.diariodepernambuco.com.br/politica

Editor: Filipe Assis Editor assistente: Jailson da PazTelefone: 2122.7508 e-mail:politica@diariodepernambuco.com.brRecife, quinta-feira, 29/09/2022

Não é nem sala secreta, nem sa-
la escura”, afirmou o ministro.

Entre os presentes na visitação
estavam o ministro da Defesa,
Paulo Sérgio Nogueira de Olivei-
ra, e Valdemar Costa Neto, pre-
sidente do PL — partido do pre-
sidente Jair Bolsonaro.

Os presentes foram levados à
sala da Seção de Totalização do
TSE, que atua no desenvolvimen-
to dos sistemas de totalização e
divulgação dos resultados. Es-
se é espaço é aberto, com com-
putadores separados por divisó-
rias de vidro. (Correio Braziliense)

Visita foi

acompanhada

por integrates

do governo
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“A prioridade“A prioridade
será superar aserá superar a
desigualdade”desigualdade”
Em visita ao Diario ontem, Raquel Lyra apresentou seus planos para um

eventual governo e evitou falar sobre alianças em umpossível segundo turno

PESQUISAS
É o espelho do sentimento que
a gente tem tido na rua. A gen-
te vem andando há 15 meses,
sem saber o que é final de se-
mana. Vocês acompanharam tu-
do muito de perto. Na verdade,
é um sentimento de mudança
muito forte. As pessoas conse-
guiram, a meu ver, começar a
enxergar que nós podemos ser
esse instrumento de mudan-
ça. Esse sentimento de votar,
de eleger uma mulher gover-
nadora. Colocar duas mulhe-
res no segundo turno, comi-
go e com Priscila representan-
do o movimento novo. A gen-
te tem sentido muito forte e é
em Pernambuco todo: em Pe-
trolina, na minha cidade Ca-
ruaru, em Jaboatão dos Gua-
rarapes, no Recife, Paulista…
a gente tem conseguido perce-
ber nas ruas uma receptivida-
de muito grande. As pesquisas
mostram também uma rejei-
ção muito baixa da nossa can-
didatura. As pessoas nos rece-
bem sempre de braços abertos.
O que eu imagino é que agora
esteja virando voto.

SEGUNDOTURNO
É tudo exercício de futurologia.
Mas uma coisa eu posso falar,
independentemente de quem
seja o presidente, eu irei bus-
car o que for necessário para o
nosso estado. A nossa aliança é
com o povo. A gente vai conti-
nuar trabalhando que somos,
de verdade, mudança. E fazer
uma comparação. O que é que
Pernambuco quer? Pernambu-
co quer mudança. E que tipo
de mudança? Com quem? Para
onde? Qual a trajetória? Quais
as realizações? E é mudança de
verdade? A gente tem falado so-
bre isso. E aí apresentar a nossa
candidatura com Priscila. Esse
exercício de comparação que a
gente pôde fazer e de maneira
mais restrita no primeiro tur-
no, se confirmando nossa ida
pro segundo, ela vai se aprofun-
dar, e aí vem todo esse exercí-
cio. Mas, não dá pra antecipar.
Que tipo de aliança, de aceno.
Cada um na sua luta acreditan-
do que pode chegar.

PRIMEIRASMEDIDAS
Todo o nosso trabalho terá como
estratégia principal combater a
desigualdade em Pernambuco. E
aí você tem várias frentes para
agir. Na área de saúde, de assis-
tência, de educação, geração de
emprego, no socorro às pessoas
que tão com fome, superar a de-
sigualdade. Essa é a nossa estra-
tégia principal. E daí esses des-
dobramentos que vão acontecer.

SAÚDE
A gente precisa socorrer os gran-
des hospitais. A gente vai preci-
sar reformá-los e garantir me-
lhores condições de salubrida-
de ali dentro para os profissio-
nais e para os pacientes. Eu es-
tive hoje (ontem) no Hospital
da Restauração. Rato dentro
do dormitório, teve um funcio-
nário que contou que um dia,
quando estava almoçando, caiu
um gato do teto em cima dele,
quando estourou um esgoto. Os
acompanhantes estão dormin-
do no papelão e há briga por
cadeira. Eu tenho ouvido rela-
to de um amigo que estava lá,
acompanhando uma pessoa, e
ele ia com a cadeira dele ao ba-
nheiro porque não tinha cadei-
ra pra todo mundo e ele não po-
dia perder a cadeira. Então, dar
dignidade, não esperar reforma
acontecer, porque a reforma vai
acontecer. Então, chegar junto
com a saúde, trabalhar uma for-
ça-tarefa para fila de exames e
cirurgias. Eu digo sempre que
quem tem um mandato tem
direito a um curtíssimo, cur-
to e médio prazo. O curtíssimo
é força-tarefa, dar um choque
ali, chegar. A gente chega, re-
forma, projeta os novos hospi-
tais, cinco grandes maternida-
des, vamos melhorar a nossa re-
de. A saúde pública de Pernam-
buco precisa urgentemente ser
olhada com prioridade.

EDUCAÇÃO
Abrir 60 mil vagas de creche,
trabalhar a educação profissio-
nalizante aliada ao ensino mé-
dio pra essa juventude que tá aí
hoje. De cada dez jovens, quatro
nem estudam e nem trabalham.
Se a gente faz aliança do ensino

ANDRÉ LUIZ CABRAL, FILIPE

ASSIS, NATHÁLIA MONTE, PAULA

LOSADA e RENAN FRANZA

A
candidata ao Gover-
no de Pernambuco Ra-
quel Lyra (PSDB) fez

uma visita ao Diario de Per-

nambuco ontem, acompanha-
da de Priscila Krause (Cidada-
nia), sua postulante a vice. Ca-
so eleita, Raquel fala que não
existe “bala de prata” quando
se trata de resolver problemas
emergencialmente. A tucana
ressalta que a situação de Per-
nambuco é complexa e elenca
como prioridade imediata, de-
senvolver ações voltadas para
a área social.

Aex-prefeitadeCaruaruabor-
dou temas como pesquisa elei-
toral, onde aparece, segundo le-

vantamento do Ipec divulgado
na última terça-feira, como a
única candidata que cresceu
numericamente entre os que
estão na corrida pelo Palácio
das Princesas, com um ganho
de quatro pontos percentuais.
Sobre alianças em um eventual
segundo turno, no entanto, a
tucana desconversa e destaca
que tudo permanece no cam-
po da especulação, “Não dá pa-
ra antecipar”. Sobre como pre-
tende agir em eventual dispu-
ta com Marília Arraes, a tuca-
na disparou: “Meu plano é ir,
somente ir. Se eu chegar lá (no
segundo turno) é outra eleição”.

Raquel também respondeu
sobre saúde, educação, infraes-
trutura e água, pauta que vem
reforçando em todos os seus

discursos. O abastecimento
de água está entre os assuntos
mais reforçados pela candida-
ta do PSDB. Quando questiona-
da pela reportagem do Diario,
afirmou, caso eleita, não ter
intenção de privatizar a Com-
pesa, mas trabalhar com con-
cessões. Ainda sobre medidas,
a candidata falou em redução
de IPVA e de tributos.

Raquel também alfinetou,
sem citar nomes, quem não
acreditou na colocação de seu
nome no início da campanha
eleitoral. “Quando diziam para
a gente: ‘Ah, porque você não
tem estrutura’. Que tipo de es-
trutura eu não tenho? Eu vou
ter o teto. Nós temos o teto do
fundo eleitoral. Tá posto, de-
positado na conta.”

Raquel Lyra //
Entrevista

candidata ao Governo de Pernambuco
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Candidata

disse que a

prioridade será

desenvolver ações

voltadas para a

área social

“Independentemente

de quem seja o

presidente, eu irei

buscar o que for

necessário para o

nosso estado”

“Temos um apagão

de mão de obra

na tecnologia, são

profissionais que

estão indo trabalhar

em outros países”

médio ao técnico profissionali-
zante, a gente consegue garantir
esse jovem já sair do ensino mé-
dio com possibilidade de entrar
no mercado de trabalho. Alia-
do a isso, a gente vai trabalhar
também a rede de educação in-
tegral no ensino fundamental
II. A gente tem uma ampla re-
de no ensino médio, a gente vai
aliar isso ao técnico profissiona-
lizante, com o Trilhatec, e a gen-
te vai descer pro fundamental II,
que é o grande gargalo da edu-
cação de Pernambuco e do Bra-
sil, mas, de Pernambuco sobre-
tudo, onde as crianças desistem
de estudar. É lá, não é no ensino
médio. Dá pra ampliar o Ganhe
o Mundo, trabalhar com outras
perspectivas também. A gente
bolou um programa que está
em nosso plano de governo pa-
ra que os que voltam sejam uti-
lizados pelo próprio poder públi-
co. Muitos estudantes que eu co-
nheço, inclusive, foram lá no ex-
terior, tiveram uma experiência
incrível, mudaram sua forma de
perceber o mundo, aprenderam
um novo idioma, e chegam aqui
e não têm um dia depois. Traba-
lhar a contratação desses jovens.
Hoje, eles voltam e ficam na rea-
lidade deles.

INFRAESTRUTURA
A gente tem um programa cha-
mado Pernambuco no caminho

certo, através do qual a gente
vai trabalhar a requalificação
da malha viária. Fazer a rees-
truturação da PE-15, a requali-
ficação da BR-232, conclusão de
obras inacabadas como a BR-104,
fazer a PE-60. A gente tem estra-
das que são estruturadoras pra
Pernambuco e estão totalmen-
te largadas, abandonadas e sem
permitir fluxo das pessoas nor-
mais, do direito de ir e vir. Fazer
o Arco Metropolitano, duplicar
a BR-232, primeiro até Arcover-

de, depois até Serra Talhada, e
aí você consegue ir unindo Per-
nambuco e garantir eixos de de-
senvolvimento e trabalhar para
que a gente possa garantir todas
as conexões das cidades e cone-
xão com outros estados.

RECURSOSHÍDRICOS
Vamos trabalharparaPernambu-
co sair do mapa de racionamen-
to. Somos o estado com maior
racionamento do Brasil, precisa-
mos garantir água na torneira

do povo, e isso precisa ser incan-
sável. Existem várias maneiras
de fazer isso de forma emergen-
cial, como por exemplo um pro-
grama com carros-pipa, perfu-
ração de poços, microssistemas,
principalmente para quem está
nas zonas rurais.

COMPESA
Não vamos privatizar a Compesa.
Ela deverá ser reestruturada, e a
gente vai trabalhar em um regi-
me de concessão, que deve ser o
caminho. Já existe uma modela-
gem do BNDES feita, que nunca
foi apresentada, nem aos prefei-
tos e nem à população. Vamos ve-
rificar se ela é adequada ou não
com o interesse público e fazer.

GERAÇÃODE EMPREGO
A gente vai trabalhar a qualifica-
ção profissional, desde o Trilha-
tec, com o ensino médio-técni-
co profissionalizante, até a qua-
lificação profissional de quem já
saiu da escola, com reinserção no
mercado de trabalho, de quem
já está em seus quarenta, cin-
quenta anos. Também teremos
o programa Bora Empreender,
com acesso ao crédito desburo-
cratizado. A Agência de Fomento
em Pernambuco não funciona e
não consegue entregar crédito.
Além da melhoria no ambiente
de negócios, reduzindo a tribu-
tação, garantindo a infraestru-

tura. Só de colocarmos as que es-
tão paradas para rodar, já con-
seguimos garantir uma grande
frente de emprego.

ASSISTÊNCIA SOCIAL
A assistência social precisa ser
fortalecida. O Governo de Per-
nambuco não faz assistência
social. No ano passado, em Ca-
ruaru, gastamos cerca de R$19
milhões para a pasta, recursos
direcionados para abrigos, po-
pulação em situação de rua,

distribuição de cestas básicas
e refeições. O estado saiu dessa
questão e se isenta da respon-
sabilidade. Deveria existir um
regime de colaboração. Nós fa-
remos esse regime.

AÇÕES IMEDIATAS
Não existe bala de prata, a prio-
ridade será combater a fome de
quem tem fome, vamos traba-
lhar para auxiliar as mulheres
que têm crianças de 0 a 6 anos
(...) A gente também vai imple-

mentar o programa ‘Bom Pra-
to’, que garantirá refeições a R$
2 para quem é beneficiário do
Auxílio Brasil, levando em consi-
deração o mapa da fome de Per-
nambuco. Todas essas são ações
que devem ser feitas em curtís-
simo prazo, e serão.

IMPOSTOS
Pernambuco bate recordes de
arrecadação mês a mês, mes-
mo com a recente redução do
ICMS sobre combustíveis, o es-
tado continuou a ter aumento
no recolhimento. Temos o plano
de reduzir a tributação sobre a
energia e gasolina, então é pos-
sível sim (reduzir os tributos).

TECNOLOGIA
Pela falta de investimento (no
Porto Digital) temos um apagão
de mão de obra na tecnologia,
são profissionais que estão in-
do trabalhar em outros países,
em outras capitais, porque aqui
não temos a infraestrutura ne-
cessária para o fortalecimento
desse ecossistema.

SUAPE
Estamos perdendo as importa-
ções locais para os portos do
Ceará e da Bahia, por conta das
altas tarifas. Precisamos inves-
tir para que o porto possa ser
um grande gerador de empre-
go e renda.

D4Sign ca2aea90-665c-49a7-a931-4824c77e35e3 - Para confirmar as assinaturas acesse https://secure.d4sign.com.br/verificar
Documento assinado eletronicamente, conforme MP 2.200-2/01, Art. 10º, §2.



B
uscando consolidar seu
nome para disputar o se-
gundo turno no estado, o

candidato ao governo Miguel
Coelho (UB) realizou, ontem,
uma caminhada pelo comér-
cio do Centro
do Recife. Re-
unindo lide-
ranças políti-
cas e apoiado-
res, Miguel an-
dou pelas ruas
dos bairros da
Boa Vista e Santo Antônio e en-
cerrou as atividades na Praça
da Independência, onde reali-
zou comício. Participaram da
agenda, Alessandra Vieira (UB),
candidata a vice, Carlos Andra-
de (UB), candidato ao Senado,
Mendonça Filho (UB), e os de-

putados Romero Filho, Cleiton
Collins e Romero Albuquerque.

“Nada resiste ao trabalho. A
melhor resposta aos ataques
que recebemos, depois de alguns
ficarem desesperados porque

estamos no
segundo tur-
no, será no dia
2. Pernambu-
co não vai se
curvar dian-
te do mesmo,
não vai aceitar

mais a chantagem, as ameaças
ou desequilíbrio daqueles que
nada mais tem a oferecer", dis-
se Miguel, que também direcio-
nou críticas indiretas aos seus
adversários políticos Marília e
Danilo Cabral (PSB).

“Aqui no Recife, há tanto tem-
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Segundo pesquisa Ipec

divulgada na terça, Miguel

tem 13%, assim como

Danilo, e dois pontos atrás

de Raquel, a segunda

Miguel diz que
vai estar no
segundo turno
Candidato ao governo pelo União Brasil cumpriu

agenda ontem no Centro do Recife e, durante o

discurso, fez críticas indiretas aMarília e Danilo

po, foi onde derramamos san-
gue para defender a liberdade.
Pernambuco não vai mais se
entregar a uma disputa fami-
liar, Pernambuco não é quintal
nem de Arraes e nem de Cam-
pos, não é local para se olhar pe-
lo retrovisor”, disparou. “Esta-
mos em segundo e vamos con-
tinuar firmes, voto a voto, com
fé, amor e esperança para ven-
cer as eleições. Vamos à vitória”,
completou.

De acordo com a última pes-

quisa Ipec, divulgada na últi-
ma terça-feira, Miguel Coelho
aparece em terceiro lugar com
13% das intenções de voto. No
entanto, Coelho está empatado
tecnicamente com Raquel Lyra
(PSDB), que aparece em segundo
lugar com 15%, Danilo Cabral,
também com 13% e Anderson
Ferreira, com 11%. Marília Ar-
raes permanece liderando com
folga, somando 34%. A margem
de erro é de três pontos percen-
tuais para mais ou para menos.

O candidato
Miguel Coelho (UB)
participou de uma
caminhada na Boa
Vista e em Santo

Antônio

COMPROMISSO

Danilo faz
aceno ao
Bregafunk

A menos de cinco dias pa-
ra as eleições, o candidato ao
governo Danilo Cabral (PSB)
assumiu compromisso com
os movimentos Bregafunk
e Brega. Durante encontro
com representantes da ex-
pressão cultural, nesta quar-
ta-feira, o socialista garantiu
que, caso eleito governador,
sua gestão vai democratizar
o acesso a instrumentos de
apoio e fomento para os seg-
mentos e incluir artistas nos
calendários festivos e cultu-
rais em programações apoia-
das e/ou realizadas pelo po-
der público estadual. Dani-
lo também apresentou com-
prometimento com o orça-
mento para o setor.

“Vamos valorizar todas as
manifestações que vêm da
cultura popular e o movi-
mento Bregafunk faz parte
dessa nova cena da cultura
popular por vir, justamente,
da periferia para a cidade”,
comentou Danilo.

“É um movimento conso-
lidado que vamos valorizar,
incluir no calendário festivo
do estado e dos municípios,
promover atividades especí-
ficas e democratizar o aces-
so dos investimentos do esta-
do para a cultura para pres-
tigiar o movimento brega-
funk”, completou o candi-
dato que também relembrou
que o segmento foi um dos
mais atingidos pelos impac-
tos trazidos pela pandemia
da Covid-19.

Artistas como MC Elvis, MC
Bruninho, Eliab King (Brega
Bregoso), Felipe Zila, Brunes-
sa França (Banda Sedutora) e
Ariel Pinheiro (Banda Bandi-
da) participaram do encontro
com Danilo Cabral. No ano
passado, o Recife declarou
o movimento brega patri-
mônio imaterial e cultural,
passando a valorizar ainda
mais suas expressões cultu-
rais em todas as dimensões.

CENTRO

Marília Arraes vai encerrar campanha noRecife
Encerrando as atividades de

campanha para o 1º turno, a
candidata ao governo Marília
Arraes (SD) realizará, hoje, uma
caminhada pelas ruas do Cen-
tro do Recife. O evento aconte-
cerá a partir das 15h, em fren-
te à Câmara de Vereadores, no
Parque Treze de Maio, e será en-

cerrado com um comício no Pá-
tio do Carmo. Os candidatos ao
Senado, André de Paula (PSD), e
a vice-governador (Avante), Se-
bastião Oliveira, também esta-
rão presentes.

“Estar na rua sentindo a ener-
gia e sentimento de mudança
do povo é o que nos move nes-

sa reta final de campanha”, co-
mentou Marília, que tem lide-
rado com folga as pesquisas
eleitorais.

“Amanhã (hoje), esse encontro
vai ter um gosto ainda mais es-
pecial. Está chegando a hora de
eleger Lula para fazer o Brasil
voltar a crescer e a nossa cha-

pa majoritária e nossos propor-
cionais, para resgatarmos Per-
nambuco”, continuou.

A caminhada sairá do Treze
de Maio pela Rua do Hospício,
seguindo pelas avenidas Con-
de da Boa Vista, Guararapes e
Dantas Barreto, até o ponto al-
to, no Pátio do Carmo.

RMR

Anderson Ferreira volta a exaltar Jair Bolsonaro
O candidato Anderson Fer-

reira (PL) participou, ontem, de
duas caminhadas: uma no bair-
ro da Tabajara, em Olinda, e no
Alto do Pascoal, no Recife. Nos
dois atos, esteve ao lado da can-
didata a vice-governadora, Iza-

bel Urquiza (PL), e do candidato
ao Senado, Gilson Machado (PL).
Nos discursos, Anderson Ferrei-
ra voltou a mostrar alinhamen-
to com opresidente e candidato
à reeleição Jair Bolsonaro (PL).

“Essa campanha deixou cla-

ro a prioridade que o presiden-
te Jair Bolsonaro tem para com
o povo de Pernambuco. O nos-
so estado foi o mais visitado pe-
lo presidente entre todos da fe-
deração. E esse carinho é recí-
proco, porque o pernambucano

tem na gratidão uma das suas
maiores virtudes. Essa parce-
ria por Pernambuco foi firma-
da com o povo, com a reeleição
do presidente Bolsonaro, Gilson
Machado (PL) no Senado e An-
derson Ferreira governador.”

DIVULGAÇÃO
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Amazônia: situação
das queimadas é a
pior desde 2010
Em comparação aos eventos do ano passado,

houve aumento de 55% de focos de queimadas no

período, quemarcou 55.048 pontos de fogo

A
Amazônia teve 85.150
focos de queimadas en-
tre janeiro e setembro

deste ano, o maior número pa-
ra o período desde 2010, quan-
do foram registrados 96.837 fo-
cos. Os dados foram levantados
pelo Programa Queimadas do
Instituto Nacional de Pesquisas
Espaciais (INPE) entre 1 de ja-
neiro e 27 de setembro.

Em comparação ao ano pas-
sado, houve aumento de 55%
de focos no período, que mar-
cou 55.048 pontos de fogo. Já
em relação ao último mês, ape-
nas nos 27 primeiros dias de se-
tembro de 2022 a Amazônia te-
ve 39.128 focos de queimadas,
150% a mais em comparação
aos 15.624 observados em se-
tembro de 2021.

Os Estados com maior núme-
ro de focos no acumulado são
Pará, Mato Grosso, Amazonas,
Acre e Rondônia. O campeão de
queimadas é o Pará, com 27.249
focos, 93% acima da marca de
2021, quando foram registra-
dos 14.093. Os paraenses ain-
da têm três municípios entre
os cinco com maior número
de focos de queimadas: São Fé-
lix do Xingu, Altamira e Novo

Progresso. O top 5 é completa-
do pelas cidades Lábrea (AM) e
Porto Velho (RO).

Em segundo lugar vem o Ama-
zonas, estado que abrange a
maior área da Floresta Amazô-
nica, com um aumento de 202%
-2.675 focos para 8.082 em 2022.

O diretor de Restauração e

Conservação do WWF-Brasil,
Edegar de Oliveira, destacou em
nota o valor da Amazônia para
a sociedade e a necessidade de
articulação em prol do bioma
amazônico. “Os dados são alar-
mantes e apontam para uma
destruição sem precedentes.”
(Correio Braziliense)

Nos 27 primeiros dias de setembro foram 39.128 focos

MICHAEL DANTAS / AFP

Ian deixa ummilhão de
casas semeletricidade

Ventos e chuva fortes

atingem a Flórida com a

chegada do furacão

O furacão Ian, considera-
do extremamente perigoso,
tocou o solo na Flórida na
tarde de ontem, segundo o
Centro Nacional de Furacões
(NHC) dos Estados Unidos. No
mar, as más condições fize-
ram com que um barco que
transportava migrantes vi-
rasse. A guarda costeira ain-
da procura por 20 pessoas
desaparecidas, enquanto ou-
tras três foram resgatadas e
outras quatro conseguiram
nadar até a costa, disseram
as autoridades.

Na Flórida, Ian deixou mais
de um milhão de casas sem
eletricidade, segundo o site
especializado PowerOutage,
que registra interrupções de
energia nos Estados Unidos.
O furacão, que já devastou
o oeste de Cuba nos últimos
dias, deve emergir sobre o
Atlântico ocidental na noi-
te de hoje, segundo o NHC.

As ruas de Punta Gorda, no
sul do estado, onde alguns
pedestres ainda caminha-
vam ao meio-dia, esvazia-
ram-se repentinamente na
tarde de ontem, enquanto
o céu ficava cinza e as chu-
vas se intensificavam, con-

firmaram jornalistas da AFP.
Ventos fortes arrancaram os
galhos de muitas palmeiras do
centro, sacudindo até postes de
energia, quando o ciclone ain-
da estava a cerca de 40 quilô-
metros da cidade.

Dos 11 milhões de clientes na
Flórida, 1.044.000 sofreram com
cortes de energia, informou a
Poweroutage.us em seu bole-
tim publicado às 16h22 locais
(17h22 em Brasília). Em Cuba,
a eletricidade voltou gradual-
mente ontem após 18 horas do
apagão total causado pelo fura-
cão, que atingiu a ilha matan-
do duas pessoas. (AFP)
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Superávit de PE cresce
43,3%no quadrimestre
As operações de crédito elevaram a receita do governo do estado em 1.228.9%,

quando comparados os dois primeiros quadrimestres de 2022, segundo a Sefaz

Apesar dos bons resultados,
Pernambuco interrompeu a sé-
rie de crescimento da arrecada-
ção com o Imposto sobre Circu-
lação de Mercadorias e presta-
ção de Serviços (ICMS). No últi-
mo quadrimestre, o avanço foi
4,1%, arrecadando-se R$ 14 bi-
lhões. Mas, segundo o secretá-
rio estadual da Fazenda, quan-
do comparado agosto deste ano
com agosto de 2021, a arreca-
dação do tributo caiu cerca de
R$ 200 milhões. Isso ocorreu
por conta da entrada em vigor,
em julho, da lei que determi-
na um teto de 18% para alíquo-
ta do ICMS sobre os combustí-
veis e energia elétrica. Para um
ano, a estimativa é que o prejuí-
zo para o estado será de cerca
de R$ 3 bilhões. “A depender do
consumo de outros produtos, a
perda poderá ser reduzida”, ex-
plicou Décio Padilha.

O
relatório de gestão fis-
cal do 2º quadrimestre
de 2022, divulgado on-

tem pela Secretaria da Fazenda
de Pernambuco (Sefaz), apontou
um avanço de 43,3% no resul-
tado orçamentário do governo
do estado em relação ao qua-
drimestre anterior. Quando so-
mados, os números de janeiro
a agosto levaram a um superá-
vit de R$ 4,8 bilhões.

Um dos impulsionadores do
resultado foram as novas ope-
rações de crédito, permitidas
com a melhora do nível de ca-
pacidade de pagamento do es-
tado. O nível passou de C pa-

ra B, na avaliação do Tesouro
Nacional, devido ao ajuste das
contas do governo.

Com isso, a receita provenien-
te dos contratos de crédito su-
biu 1.228,9% em comparação
com o mesmo período do ano
passado, alcançando um total
de R$ 1,28 bilhão. O dinheiro,
que só pode ser investido em
obras de infraestrutura, deve-
rá beneficiar setores como saú-
de, saneamento básico e mobi-
lidade, por exemplo.

Além disso, Décio Padilha des-
taca o potencial de crescimento
que o estado passa a ter com a
nova classificação, já que, para

o próximo ano, estarão dispo-
níveis R$ 3,45 bilhões, enquan-
to para 2024, o espaço fiscal
será de R$ 4 bilhões. “O próxi-
mo governador de Pernambu-
co terá mais de R$ 7,4 bilhões
para investir apenas nos próxi-
mos dois anos, com baixa taxa
de juros e garantia da União”,
afirmou.

Outros índices também fo-
ram celebrados pelo gestor es-
tadual. Entre eles, a menor taxa
de endividamento da série his-
tórica do estado, apenas 21,47%,
e o menor comprometimento
da receita do setor executivo
com o pessoal, 39,59%.

ICMS caiu
R$ 200mi
emagosto

patricia.raposo@diariodepernambuco.com.br

por Patrícia Raposo

Diario econômico

CESAR, a
primeira célula
O podcast Diario Econômico desta semana dá ummergulho no

CESAR, o Centro de Estudos e SistemasAvançados doRecife, a pri-

meira célula do ecossistema de tecnologia e inovação que existe

na capital pernambucana, sob gestão do Porto Digital.

Com 26 anos de fundação, o CESAR vem dando larga contribui-

ção para a transformação digital na economia e se tornou uma re-

ferência nacional no setor. Nascido da iniciativa de professores do

Departamento de Informática daUniversidade Federal de Pernam-

buco, o CESAR, assim comoacontece atualmente commuitas star-

tups, tambémprecisou superarmuitos desafios e se tornar conhe-

cido e respeitado.

E coube ao centro trazer a solução para um problema que era

recorrente em Pernambuco: a debandada de mão de obra espe-

cializada em tecnologia.

Quem conta essa história do CESAR, no podcast desta semana,

é EduardoPeixoto, CEOda instituição. Tambémconversei comCar-

los Pompeu, gerente de relacionamento educacional da CESAR

School, um spin off do centro de estudos.

Seu César está?
No começo, até o nome
atrapalhava. Muita gente
ligava querendo falar com
“Seu César”, recorda Pei-
xoto. Mas agora é diferen-
te. Bem diferente. Na pan-
demia, o CESAR viu seu fa-
turamento triplicar e suas
vendas crescerem três ve-
zes emeia. “Só não cresce-
mosmais por falta de mão
de obra”, observa Peixoto.

Vagas em aberto
O CESAR tem 100 vagas
em aberto e não consegue
preencher. Não é à toa que
em 2007 nasceu a CESAR
School. “O CESAR, por na-
tureza, é um ambiente de
educação, é uma grande
escola. Havia um modelo
mental na época que levou
à criação da faculdade”, diz
Pompeo.Hoje, existe até re-
sidência emTI,modelo ins-
piradonaresidênciamédica.

Foco na solução
O engraçado é que a facul-
dadenãocomeçoupelagra-
duação,maspelomestrado.
A CESARSchool foi pionei-
ra ao criar o primeiro mes-
trado no país em Engenha-
ria de Software. O modelo
de ensino é inovador e co-
loca os alunos em contato
com as empresas que es-
tão em busca de soluções
para seus problemas.

Futuro instigante
Também falamos sobre o
impacto que as tecnologias
vão gerar lá no futuro. Car-
los Pompeu ressaltou que
os alunos de doutorado es-
tão se deparando compro-
blemas complexos na área
de engenharia de softwa-
re. “É desafiador. Precisa-
mos cada vez mais formar
pessoas capazes de dese-
nhar e planejar esse futu-
ro”, disse.

Acesse o videocast no QRCODE

Acesse:https://bit.ly/Diarioeconomico
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EURO INFLAÇÃOúltimas cotações (em R$)

Turismo, venda (em R$)Comercial, venda (em R$)

DÓLAR
Agosto/2022: -0,36
Julho/2022: -0,68
Junho/2022: 0,67
Maio/2022: 0,47

BOLSAS (em %)> >
IBOVESPA

0,07
DOW JONES

548,75

27/setembro 5,377

26/setembro 5,381

23/setembro 5,249 5,3835,350

CDB
Prefixado, 30 dias (em % ao ano)

13,28

SELIC
Em% ao ano

13,75

POUPANÇA
ANTIGA NOVA

Taxa (%)

0,6779 0,6779
(-0,50%)

IPCA do IBGE (em%)
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-estar da nossa família”, declara
Raíza. “O plano Geap Clássico
atende bem as minhas deman-
das familiares e tenho abertura
no relacionamento com a filial
daqui de Pernambuco no que eu
preciso”, completa.

O diretor-presidente da Auto-
gestão, Ricardo Figueiredo, vai
ao encontro, ao dizer que “diri-
gir a maior autogestão do país
há quase quatro anos represen-
ta a conquista da confiança de
cada um desses beneficiários.
A minha razão de ser Geap é a
saúde do servidor público brasi-
leiro”, em discurso pela ocasião
dos 77 anos da marca.

Raíza passou a ter o plano de
saúde incluída como agregada
pelo pai, Carlos Alberto Galdi-
no (70), que é professor da Uni-
versidade Federal de Pernambu-
co (UFPE). Toda essa família faz
parte dos 275 mil beneficiários
da Geap e integra os 49,6 milhões
de usuários de planos de assis-
tência médica contabilizados e
divulgados em julho deste ano,
pela Agência Nacional de Saúde
Suplementar (ANS).

O perfil desse cliente busca os

benefícios já apontados por Raí-
za e ainda muitos outros: am-
pla rede de prestadores de ser-
viços credenciada; modalidades
de planos com cobertura nacio-
nal, estadual e municipal, ade-
quadas a diversas necessidades
e rendas familiares; e a possibi-
lidade agregar os familiares. O
plano ao qual ela se refere tem
abrangência em todo o território
nacional, com acomodação em
apartamento, coparticipação, clu-
be de benefícios e programa de
acompanhamento em casos de
hipertensão e diabetes. Ele tam-
bém é ofertado em todos os ou-
tros estados brasileiros.

Em Pernambuco, a Geap au-
mentou a rede assistencial no
estado, com importantes parce-
rias firmadas com grupos hospi-
talares e ambulatoriais, além de
promover ações de promoção à
saúde dentro dos órgãos públi-
cos em 2022. “Em breve, vamos
mudar de endereço. Uma unida-
de em Boa Vista, um local ainda
mais agradável e de acesso fácil
a todos os beneficiários”, proje-
tou o gerente estadual da Geap,
André Peixoto.

Inflação da indústria
temqueda recorde

ALIMENTO
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Plano de saúde representa
segurança para os brasileiros
Servidorespúblicos e familiares contamespecialmente comaassistência oferecidapelaGeapSaúdehá77anos

N
umaurgênciaounoscui-
dados rotineiros, contar
com a assistência de um

plano de saúde a qualquer mo-
mento significa segurança para
muita gente. No Brasil, são qua-
se 50 milhões de usuários que
pensam dessa forma. Um deles
é advogada pernambucana Raí-
za Galdino. Beneficiária da Geap,
autogestão que opera planos pa-
ra servidores públicos, ela con-
ta com esse atendimento há 15
anos e não dispensa a assistência
para a família. Sem fins lucrati-
vos, a Geap chega aos 77 anos de
Fundação nesta quinta-feira (29)
atendendo quase 300 mil bene-
ficiários em todo o país, tendo
os maiores públicos exatamen-
te em Pernambuco e na Paraíba,
Distrito Federal, em São Paulo,
no Rio de Janeiro.

“Tenho muitas histórias com
o meu plano ao longo desses 15
anos. Fui mãe muito jovem e a
Geap deu suporte em todos os
meus pré-natais e partos, me pro-
porcionando saúde para a cons-
trução da minha família. Meu
filho mais velho, Gabriel, hoje
com 15 anos, e o seguinte, Hei-
tor, com 13, foram diagnostica-
dos com autismo. Na minha vi-
da, do meu esposo e dos nossos
filhos, a Geap sempre foi uma
figura muito presente e colabo-
rou para o crescimento e o bem-
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Os preços no setor industrial
em agosto registraram queda
de -3,11% em relação a julho, na
maior variação negativa do Ín-
dice de Preços ao Produtor (IPP)
desde o início da série históri-
ca em 2014. Segundo os dados,
divulgados nesta quarta-feira
(28/9) pelo Instituto Brasileiro
de Geografia e Estatística (IB-
GE), o acumulado no ano che-
gou a 7,91% e o acumulado em
12 meses foi 12,16%.

Em agosto, 16 das 24 atividades
apresentaram queda. Os quatro
setores com maiores variações,
em termos absolutos, foram in-
dústrias extrativas (-14,18%); re-
fino de petróleo e biocombustí-
veis (-6,99%); metalurgia (-3,91%);
e alimentos (-3,74%).

Segundo o gerente do IPP, Ale-
xandre Brandão, a redução po-
de ser atribuída em parte pela
apreciação real frente ao dólar
em agosto, que impacta nega-
tivamente tanto os preços das
importações quanto os das ex-
portações. Outro efeito é a re-
dução dos preços do óleo bru-
to de petróleo e do minério de
ferro no mercado externo.

“A queda do óleo bruto de pe-
tróleo terá efeito direto no refi-
no e em outros produtos quími-
cos; além dos efeitos indiretos
em outras cadeias com a queda
nos preços dos combustíveis. Já o
minério de ferro, quando os pre-
ços caem, afeta os setores de me-
talurgia, particularmente side-
rurgia, que, por sua vez, alcan-

O bairro de Afogados terá
um centro de compras, o São
Miguel Center. Com um in-
vestimento de R$ 25 milhões,
a unidade vai ser inaugura-
da em novembro, criando
350 empregos diretos e 900
indiretos. Ela foi construído
na área da antiga fábrica da
Souza Cruz, contará com 52
lojas, praça de alimentação,
academia de ginástica e esta-
cionamento para 260 carros
e iniciará as operações com
75% das lojas prontas. Cerca
de cinco mil pessoas devem
passardiariamentepelo local.

Centro de
compras
gera 1.250
empregos

AFOGADOS
A indústria
de alimentos
registrou uma

variação de -3,74%,
segundo dados

do IBGE

çará setores como os de produ-
ção de veículos e eletrodomésti-
cos”, avaliou Brandão, que ressal-
tou como esses produtos têm um
efeito em cascata em boa parte
da indústria.

O IPP das Indústrias Extrati-
vas e de Transformação mede

os preços de produtos “na porta
de fábrica”, sem impostos e fre-
tes, e abrange as grandes cate-
gorias econômicas: bens de capi-
tal, bens intermediários e bens
de consumo (duráveis, semidu-
ráveis e não duráveis). (Rafaela
Gonçalves, do Correio Braziliense)

“Naminha vida,
domeu esposo e
dos nossos filhos,
a Geap sempre foi
muito presente”
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Uma tramade

purasofrência

e a indústria damúsica sertaneja,

Nova produção nacional da Netflix,

com um grupo de jovens sonhadores

Só se for por amormistura romance

Produção

estrelada por

Lucy Alves é uma

homenagem ao

sertanejo e a Marília

Mendonça

LUIGY BITENCOURT

DO ESTADO DEMINAS

S
onhos, música, amor e
sofrência. Esses são os
grandes pilares da nova

série da Netflix, Só se for por
amor, que entrou no catálogo
do serviço de streaming na úl-
tima semana. A produção bra-
sileira, ambientada em Goiás,
narra a história de um grupo
de jovens sonhadores dando
seus primeiros passos rumo
ao estrelato na indústria da
música sertaneja.

Com a tri-
l h a s ono -
ra recheada
com os maio-
res hits do gê-
nero - de Chi-
tãozinho &
Xororó a Ma-
rília Mendonça -, Só se for por
amor é, basicamente, uma
ode à música sertaneja. A pai-
sagem interiorana típica de
Goiás e Minas Gerais ganha
destaque e se faz presente em
todas as cenas, não só como
pano de fundo, mas também
em sua reverberação no mo-
do de vida dos personagens e
em suas interações.

A opção da série é focar
no lado positivo que o gê-
nero tem a oferecer, mesmo
com as recentes polêmicas
envolvendo a chamada “CPI
do sertanejo” e as declara-
ções de apoio de vários artis-
tas do gênero à candidatura
do presidente Jair Bolsonaro
nas eleições de 2022.

O enredo trata do início da
trajetória de um grupo de jo-
vens, que decidem se juntar e
formar uma banda de serta-
nejo, a Só se for por amor, e aca-
bam estourando quando umbam estourando quando um
vídeo com uma de suas apre-
sentações viraliza no YouTube.

O casal Deusa (Lucy Alves) e
Tadeu (Filipe Bragança) lidera
(democraticamente) a banda
formada pelo baterista Patrí-
cio (Giordano Castro) e pelos
irmãos Valdo (Micael) e Nel-
ton (Adriano Ferreira).

Impulsionada pelo pequeno
momento de fama que con-
seguiu, Deusa acaba aceitan-
do a oportunidade de assinar
um contrato com uma gran-
de gravadora e se tornar uma
estrela solo, abrindo mão de
seguir carreira com a banda.

Desola-
dos e se
sentindo
t ra ídos ,
os demais
membros
recorrem
ao – certei-

ramente nomeado – Bar do
Corno em busca de uma no-
va vocalista. Lá, conhecem a
cantora Roberta (Luiza Fitti-
paldi) e a jovem misteriosa
Eva (Agnes Nunes).

O cantor e compositor mi-
neiro Adriano Ferreira (que
interpreta Nelton, o jovem
tecladista da banda desco-
brindo sua sexualidade) con-
ta que “a série não busca dei-
xar nada decidido, mas sim
mostrar os caminhos para
os quais nossas escolhas nos
levam. Os personagens pre-
cisam fazer escolhas e abrir
mão de certos caminhos pa-
ra realizar seus sonhos”, co-
menta Adriano, que faz sua
estreia nas telas em Só se for
por amor.

O ator, nascido em Passos,
mas criado em São João Batis-
ta do Glória, município de 7
mil habitantes localizado na
região da Serra da Canastra,região da Serra da Canastra,
relata a dificuldade que en-
frentou para alcançar reco-

nhecimento, experiência que
compartilha com a de seu per-
sonagem. “Estou mais próximo
dos 30, enquanto o Nelton aca-
bou de entrar nos 20. Quandobo
estava com meus 20 e poucos
anos, eu era muito parecido
com o Nelton: um menino tí-
mido descobrindo a vida. Cres-
ci no interior, onde querer ser
artista não é nada fácil”, afir-
ma Adriano.

O ator também tem em co-
mum com seu personagem as-
pectos de sua jornada de desco-
brimento da sexualidade. Nel-
ton, criado em uma família ex-

tremamente religiosa e em um
relacionamento sério com Lua-
na (Clarissa Müller), começa a
se questionar quando conhece
Rafael (Bruno Fagundes).

“Pelo que o Nelton passa, eu já
passei e muitas pessoas passam.
Essa é uma ótima oportunidade
de as pessoas entenderem me-
lhor os conflitos internos e ex-
ternos pelos quais muitos pas-
sam e de onde eles vêm”, diz.

Apesar de toda a temática ser-
taneja ao redor da qual a série
é construída, não é preciso ser
fã do gênero ou mesmo aprecia-
dor ocasional para desfrutar de

Só se for por amor: desde a trilha
sonora, que também traz fortes
hits da cultura popular brasilei-
ra (para citar alguns exemplos,
Barões da Pisadinha, Banda Eva,
Anitta e Pabllo Vittar), até a tra-
ma, a série tem elementos de fá-
cil identificação para o público.

Além do elenco principal, par-
ticipam da produção Gustavo
Vaz, Ana Mametto, Laila Ga-
rin, Jeniffer Nascimento, Leo-
na Jhovs, Alexandre Menezes,
Marcélia Cartaxo, Leo Jaime,
Day Camargo, Solange Almei-
da, além dos já citados Bruno
Fagundes e Clarissa Müller.

A opção da série é focar

no lado positivo do gênero,

mesmo com as recentes

polêmicas envolvendo

a “CPI do sertanejo”
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SHEILA WANDERLEY/DIVULGAÇÃO

A empresária Mércia Moura e a escritora Maria Lecticia

Cavalcanti, dois brilhos no nossomundo feminino

Bomdia: “Nãomevenham

com conclusões. A única

conclusão é morrer.”

(Fernando Pessoa)

Hoje temnovapesquisado
Datafolhaedebatedospre-
sidenciáveis na TV Globo.

JoãoArnaldo, candidato a
governadorpeloPSol, é tor-
cedor doente do Santa
Cruz.

Causou impacto no trade
turístico a saída de Sylvio
Ferraz Júnior da direção da
CVC.

Termina hoje oGuia Eleito-
ral.Mais umavez, oprogra-
ma teve baixa audiência e
nenhum grande impacto.

JoãoGomesassinacontra-
to comprodutora francesa,
para fazerumasériedesho-
ws na Europa.

OtécnicoVanderleiLuxem-
burgousouas redessociais
para revelar seuapoio aLu-
la na eleição presidencial.

O Hemope faz campanha
para reforçar seu estoque
de sangue, que tem déficit
de vários tipos.

IvoGomes,prefeitodacida-
dedeSobral, noCeará, tem
um xará muito conhecido
na nossa sociedade.

O pernambucano Renato
Góes fala da sua participa-
ção na novela Mar do Ser-

tão, no novo número da re-
vistaMensch.

movimento

Bruna Cabral, Carlos Augusto
Lira, CristinaMenelau, ÉricaGo-
mes Lacet, Fábiola Petit, Giltes
Guimarães, Izabel Cristina
Paashaus,GladstoneRamosRei-
naldo, Jairo Pimenta, João Bar-
bosaFilho,LucianoVasquez,Luís
Aureliano deBarrosCorreia, Pa-
trícia Santana, Ricardo Fiúza Fi-
lho, Sarah Eleutério, Stênia Ra-
poso, Tarcísia Latache e Tarcí-
sio Regueira.

aniversariantes

Mudanças nos locais de votação
Orson Lemos, diretor-geral do Tribunal Regional Eleitoral de
Pernambuco, revela que 92 locais de votação no estado so-
frerammudançasparaesteprimeiro turnodasEleições2022
Na RegiãoMetropolitana do Recife, alguns locais foram des-
truídos nas chuvas de junho. Nos antigos locais, faixas indi-
cam o novo posto de votação. Mudanças envolvem 150 mil
eleitores, que podemsaber o novo endereço no site do TRE.

Pernambuco fora de concurso
Mesmo Pernambuco tendo excelentes restaurantes de
comida a quilo, nenhum está entre os finalistas do con-
cursoOQuilo é Nosso, promovido pela Abrasel Nacional.
Foram escolhidos restaurantes de 10 estados: Amazo-
nas, Bahia, Matogrosso, Minas Gerais, Paraná. Rio Gran-
de do Norte, Sergipe, Tocantins, Rio de Janeiro e São
Paulo.

Ovoto aberto de ZéPaulinho
No dia 6, a Academia Brasileira de Letras elege o sucessor de
Sérgio Paulo Rouanet naCadeira 13. O imortal José Paulo Ca-
valcanti Filho não só antecipou seu voto em Ruy Castro, seu
amigopessoal, comoconfirmouquevai estar presentenoplei-
to, para abraçá-lo. Também são candidatos, sem qualquer
chance, com todo respeito, os desconhecidos, Jackeson dos
Santos Lacerda, Rodrigo Cabrera Gonzales, Elói Angelos G. D
‘Arachosia e Raquel Naveira.

INDEPENDÊNCIA
Entre os livros da coleçãoPer-
nambuco na Independência,

que aCepe lança hoje, às 19h,
no InstitutoArqueológico,His-
tórico e Geográfico Pernam-
bucano,Liberais eLiberais, de
Socorro Ferraz, e A Propósito

da Independência e do Impé-

rio-EscritosdeGilbertoFreyre,
organizadoporAndréHeráclio
do Rêgo.

ALMOÇO
Bernardo Peixoto, presidente
do Sistema Fecomércio, reú-
nehojeempresaseinstituições
sociais em almoço comemo-
rativo dos 20 anos do Banco
de Alimentos. Será no Sesc
Santo Amaro.

PRIVATIZAÇÃO
Enquanto o Metrô do Recife
continuacomproblemasqua-

se todososdias, aCompanhia
Brasileira de Trens Urbanos
realiza em dezembro o leilão
de privatização do Metrô de
Belo Horizonte, com o vence-
dorsendoobrigadoaconstruir
umanova linha.ACBTUdeve-
ria fazer omesmo no Recife.

PASSAPORTE
Pela sua atuação contra a Tu-
nísia, o atacante Pedro prati-
camentegarantiuopassapor-
te para participar da seleção
brasileira na Copa do Mundo
do Catar.

EMERGÊNCIA
ADefesa Civil Nacional reco-
nheceu a situação de emer-
gência em mais duas cida-
des de Pernambuco, Brejão
e Santa Maria do Cambucá,
que sofrem com uma rigoro-
sa estiagem.

IMORTAL
O queridíssimo Romeu Krau-
se, referência nacional na sua
especialidade, tomaposseho-
je na Cadeira 28 da Academia
BrasileiradeOrtopedia,duran-
te evento no teatro da Facul-
dadedeMedicinadaUniversi-
dade de São Paulo.

GASTOS
Os gastos de turistas estran-
geiros no Brasil somaram R$
14,5 bilhões de janeiro a julho
desteano, valor84%maiordo
que no mesmo período de
2021. Os dados são do Banco
Central.

VITÓRIA
Opernambucano Jarbas Bar-
bosa foi eleitodiretordaOrga-
nização Pan Americana de
Saúde, que tem sede em
Washington.

CAMAROTE
NojogoBrasil eTunísia,noPar-
que dos Príncipes, em Paris,
camarote reunia Gianni Infan-
tino, presidentedaFifa, Ednal-
do Rodrigues, presidente da
CBF, eDidierDeschamps, téc-
nico da seleção francesa.

POSSES
Moisés da Paixão, presidente
daAcademiadeArteseLetras
dePernambuco,comanda,ho-
je,às17h,sessãosolenenoMe-
morial da Medicina, para dar
posseaosnovosacadêmicos:

ÂngeloCasteloBranco, Lucilo
VarejãoNeto e JoséFernando
Tavares. Ocupam as cadeiras
que eram de Reinaldo de Oli-
veira, Marieta Borges e Maria
TeresaMagalhães.

NODEBATE
Uma das expectativas no de-
bate dos candidatos a presi-
dente esta noite na TV Globo
é a performance do, digamos
folclórico, PadreKelmon, can-
didato do PTB.

ABERTURA
Ocupando metade da antiga
loja da Etna, será aberta hoje
no RioMar loja da Decathlon,
uma dasmaiores redes de ar-
tigos esportivos, que oferece
produtospara65esportes.No
próximo mês, abre outra loja,
no Shopping Recife.

NATRIBUNA
O jornalistaMoabAugusto éo
entrevistado do João Alberto

Informaldehoje, às 18h50, na
TVTribuna. Faladasuacarrei-
ra, em jornais, rádios e televi-
sões e da estreia do Brasil Ur-

gentePernambuco,quevaico-
mandar, a partir de segunda-
-feira, no Canal 4.

FURACÃO
Todos os parques dediversão
de Orlando fecharam as por-
tasontem,devidoàpassagem
do furacão Ian, o mais forte a
atingir a Flórida em 20 anos.

www.joaoalberto.comom
_11111_1
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Resolução:1.Goladacamisadocachorro,2.Pescoçodocachorro,3.Placadepreço,4.Pernasdamulher,5.Parede,6.Sobrancelha,7.Cordada

bolsa,8.Rabodocachorro.

V
ozes marcantes da MPB,
como Caetano Veloso,
Gilberto Gil, Milton Nas-

cimento e Paulinho da Viola,
receberão uma grande home-
nagem de artistas da nova ge-
ração no projeto Atemporais,
do Spotify Brasil. Marina Sena,
Djonga, Pabllo Vittar, Ludmil-
la, Emicida, Linn da Quebrada,
Criolo e Mari Fernandez regra-
varão as canções das discogra-
fias dos artistas octogenários.

Pabllo Vittar e Linn da Que-
brada homenageiam Gilberto
Gil. Marina Sena e Mari Fernan-

dez vão regravar Caetano Velo-
so. “É uma mistura de felicida-
de, satisfação e responsabilida-
de”, descreve Mari. Ludmilla e
Djonga interpretarão clássicos
de Milton Nascimento. “Essa
missão não é fácil, não. Ainda
mais comemorando os 80 anos
do cara”, comenta a cantora. “Po-
der revisitar a arte do Milton é
a melhor homenagem que po-
demos fazer, continuar revisi-
tando e deixar a arte dele vi-
va”, completa o rapper mineiro.

Emicida e Criolo cantarão
Paulinho da Viola. “É um mo-

Atemporais da
MPB na voz de
novos artistas
Projeto em homenagem aos octogenários Caetano

Veloso, Gilberto Gil, Milton Nascimento e Paulinho da

Viola temnomes comoMarina Sena, Djonga e Ludmilla

DIVULGAÇÃO

Criolo canta Paulinho da Viola junto comEmicida

mento muito feliz de celebra-
ção porque por meio desse pro-
jeto, com essa singela homena-
gem, podemos apresentar para
novas gerações um pouco des-
se Brasil que se constrói, mas
como era 50, 60 anos atrás”, co-
menta Criolo. “Está sendo mui-
to difícil escolher uma única
música. O Paulinho da Viola,
em especial, é um artista que
eu consigo cantar o show dele
inteiro”, diz a voz de AmarElo.

Tão gigantes quanto a for-
ça do tempo, estes quatro íco-
nes da Música Popular Brasi-
leira que completam 80 anos
este ano marcaram a história
da música nacional, cada um
ao seu estilo. Atemporais ce-
lebra o aniversário desses íco-
nes nascidos em 1942 e home-
nageia suas melodias, vozes e
letras e estará disponível grá-
tis, só no Spotify, no último tri-
mestre deste ano.
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CURTA[
RIOMAR

As tendências
da primavera
e verão 2023

A 8ª edição da Passarela

RioMar terá moda e

música. Hoje, às 19h, as

tendências Primavera/

Verão 2023 serão

desfiladas por 30

modelos, com looks das

principais grifes do

shopping. Em seguida,

haverá show da cantora

Leilah Moreno. Os

ingressos custam R$ 30

e R$ 15 (meia). Antes, às

17h, o desfile Geração X

Mais reunirá pessoas com

mais de 60 anos, com

acesso gratuito e um

pocket show de Leilah. Já

amanhã, os modelos que

desfilaram no Teatro

RioMar terão como palco

os corredores do mall.

[ Palavras cruzadas [ Astros
ÁRIES (21/03 a 20/04)
Momento produtivo, principal-

mente se você trabalha por conta

própria, poisoportunidadesdeau-

mentar sua clientela não faltarão.

TOURO (21/04 a 20/05)
Use toda essa energia para pro-

duzir bons resultados no traba-

lho e em atividades físicas, mas

é importante evitar confrontos

inúteis. Decisões antes difíceis

de tomar, agora serãomais fáceis.

GÊMEOS (21/05 a 20/06)
Emborasuaeducaçãoseja impecá-

vel, elahojepodeser testadaquan-

do se deparar com uma situação

difícil. A sua rapidez de raciocínio

ajudarãoaevitarconstrangimento.

CÂNCER (21/06 a 22/07)
Suapreocupaçãoemrelação a al-

guémque ama ficará evidente no

dia de hoje. Você não só dedicará

o seu tempo a essa pessoa, mas

tambémnãohesitaráemfazerpe-

quenos sacrifícios para ajudá-la.

LEÃO (23/07 a 22/08)
Pense em coisas que gostaria

de ter agora - isso o motivará a

se concentrar e esforçar ainda

mais para realizar seus objetivos.

VIRGEM (23/08 a 22/09)
Pela manhã você estará cheio

de disposição e ânimo, se tem

um projeto doméstico que pa-

rece nunca ter fim aproveite pa-

ra terminá-lo e termais sossego.

LIBRA (23/09 a 22/10)
Aqueles que estão sozinhos têm

uma grande chance de conhecer

alguéminteressanteecomumaóti-

ma chancede ser correspondido.

ESCORPIÃO (23/10 a 21/11)
Seumaior trunfo emqualquer si-

tuação que envolva competição

hoje será a sua tranquilidade.

Aproveite essa vantagem, pois ela

lhe ajudará a superar obstáculos.

SAGITÁRIO (22/11 a 21/12)
Ao invés de ficar se agarrando ao

passado, penseno futuro e emco-

moalcançar a vidadesejada.Mes-

mo que queiramuito, certas pes-

soas, ou situações, nuncamudam

e, a menos que se adapte a elas.

CAPRICÓRNIO (22/12 a 20/01)
Confie nas suas avaliações, mes-

mose tiverque tomardecisãosob

pressão.Sua rapidezde raciocínio

nãooimpediráde levaremconside-

raçãoasnecessidadesdosoutros.

AQUÁRIO (21/01 a 19/02)
Você estámuito ansioso para re-

solver umassunto financeiro e es-

sapressadenada lheajudará.Pro-

cure se acalmar, e dê à situação

a consideração que ela merece.

PEIXES (20/02 a 20/03)
Caso se envolva em uma parce-

ria, esclareça as regras do jogo e

seja fiel a elas. Sem regras, qual-

quer umadas partes pode se des-

viar do propósito.

[ 8 erros
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Hemope lança concurso com92 vagas
Edital foi publicado ontempelo governo do estado. Serão destinadas vagas para níveis técnico e superior, com salários de até R$ 11.852,26

O
Governo de Pernambu-
co lançou, ontem, o edi-
tal para a contratação

de 92 profissionais para a Fun-
dação Hemope. As vagas estão
distribuídas nos cargos de he-
mo-médico (30), hemo-técni-
co-científico (20), ambos de ní-
vel superior, além hemo-assis-
tente (40) para nível médio. Os
salários para nível técnico e su-
perior variam de R$ 1.878,42 a
R$ 11.852,26.

As inscrições começam hoje e
vão até 9 de novembro pelo en-
dereço: https://www.avalia.org.
br/. O edital, publicado no Diá-
rio Oficial do Estado (DOE), tam-
bémestádisponívelnowww.sau-
de.pe.gov.br. As provas objetivas
acontecem dia 11 de dezembro
e o resultado geral do concurso

tem divulgação prevista para o
dia 17 de fevereiro de 2023.

“A realização deste concur-
so do Hemope vai suprir va-
gas não apenas no Recife, mas
também das unidades do hemo-
centro no interior, garantindo
mais qualidade no atendimen-
to aos pacientes que procuram
o Hemope”, comemora a pre-
sidente da Fundação Hemope,
Gessyane Paulino.

Os cargos estão divididos nas
seguintes especialidades: Clíni-
co Geral (09 vagas), Farmacêuti-
co/Biomédico (06), Enfermeiro
(09), Nutricionista (02), Assisten-
te Social (06), Fisioterapeuta (01),
Psicólogo (01), Técnico de Enfer-
magem (26), Técnico de Labora-
tório (22) e Auxiliar de Laborató-
rio (27). Os aprovados irão atuar

Moradores do Cabo de Santo
Agostinho, Gravatá, Ferreiros e
Machados podem fazer os cur-
sosdegesseiro,marceneiro, con-
sertoemanutençãodecelulares
e mecânico de manutenção de
motocicletas. São qualificações
da Secretaria do Trabalho, Em-
pregoeQualificaçãodePernam-
buco que reforçam as potencia-
lidades das cidades. Em Grava-
tá, por exemplo, existe um po-
lo moveleiro onde haverá cur-
sos de marcenaria. O projetos
Novos Talentos vai até o fim do
ano.As inscriçõespodemser fei-

tas pelo site www.seteq.pe.gov.
br, até 9 de outubro.

No Cabo de Santo Agostinho,
há 20 vagas para o curso de ges-

seiro, e mais dez de cadastro
reserva, com carga horária de
100 horas-aula. As aulas serão
à tarde, na Rua Escritor Israel

Felipe, 230. Já em Gravatá, há
20 vagas para o curso de mar-
ceneiro, mais dez de cadastro
reserva, com carga horária de
60 horas-aula. As aulas serão à
noite, na Travessa Presidente
João Pessoa, 44. Em Ferreiros,
há 20 vagas para o curso de con-
serto e manutenção de celula-
res, com carga horária de 60
horas-aula, no turno da noite,
no Centro. E na cidade de Ma-
chados, há 20 vagas para o cur-
so de mecânico de manutenção
de motocicletas, com carga ho-
rária de 108 horas-aula.

DIVULGAÇÃO

Vagas para qualificação no interior

QUATRO CIDADES

Editor: Eduardo Sol

VIDAURBANA
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Cursos são do programa

Novos Talentos, da

Secretaria estadual

do Trabalho, Emprego

e Qualificação

no Hospital Hemope, Hemocen-
tro Recife e nas unidades do He-
mope nas cidades de Arcoverde,
Caruaru, Garanhuns, Limoei-
ro, Ouricuri, Palmares, Petro-
lina, Salgueiro e Serra Talhada.

O concurso será composto
por duas fases. A primeira, com
prova objetiva para todas as es-
pecialidades e a segunda, com-
posta por prova de títulos pa-
ra o cargo de hemo-médico e

de hemo-técnico-científico. As
provas objetivas serão realiza-
das nos municípios de Arcover-
de, Caruaru, Garanhuns, Ouri-
curi, Petrolina, Recife, Salguei-
ro e Serra Talhada.

As inscrições paraAs inscrições para

o aguardado certameoaguardado certame

começamhoje e vão atécomeçamhoje e vão até

9denovembro
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O
médico pernambucano
Jarbas Barbosa da Silva
Jr. será o novo diretor

da Organização Pan-Americana
da Saúde (Opas). Ele foi eleito on-
tem pelos Estados Membros da
Opas, durante a 30ª Conferên-
cia Sanitária Pan-Americana.

O mandato
de 5 anos de
Jarbas Barbo-
sa da Silva Jr.
terá início em
1º de fevereiro
de 2023. Ele su-
cederá a Dra.
Carissa F. Etienne, da Dominica,
que preside a Opas desde 2012.

Pernambucano, Jarbas Barbo-
sa é atualmente diretor assisten-
te da Opas, tendo liderado os es-
forços da organização para au-
mentar o acesso equitativo às va-
cinas contra a Covid-19 e as ca-
pacidades regionais para a fabri-

cação de medicamentos e outras
tecnologias de saúde.

Jarbas Barbosa da Silva Jr. é
médico formado pela Universi-
dade Federal de Pernambuco e
especialista em Saúde Pública e
Epidemiologia pela Escola Nacio-
nal de Saúde Pública, Fundação

Oswaldo Cruz
(Fiocruz), no
Rio de Janeiro.
Étambémmes-
tre em Ciên-
cias Médicas e
doutoremSaú-
de Pública pela

Universidade de Campinas (Uni-
camp), em São Paulo. Foi secretá-
rio municipal de Saúde de Olin-
da, no estado de Pernambuco;
secretário estadual de Saúde de
Pernambuco; e diretor do Cen-
tro Nacional de Epidemiologia
(Cenepi), em Brasília.

Iniciou sua carreira na Opas
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Pernambucano é o novo diretor daOpas
Médico e especialista emSaúdePública, JarbasBarbosaassumirá vaganaOrganizaçãoPan-americanadeSaúde, apósdestaquenapandemia

Neoenergia realizamutirão de atendimento noCurado

TARIFA SOCIAL

Ele foi secretário de Saúde

do estado, secretário

nacional de Vigilância em

Saúde e diretor-presidente

da Anvisa, de 2015 a 2018

Médico, formadopelaMédico, formadopela

Universidade Federal

de Pernambuco,

começará seucomeçará seu

mandato em2023

em 2007 como gerente da área
de Vigilância em Saúde, Preven-
ção e Controle de Doenças, res-
ponsável pela coordenação das
atividades regionais relaciona-
das à vigilância, prevenção e con-
trole de doenças transmissíveis
e não transmissíveis, saúde pú-
blica veterinária e análises e es-

tatísticas de saúde.
Em 2011, retornou ao Ministé-

rio da Saúde do Brasil como se-
cretário de Vigilância em Saú-
de, posteriormente assumindo
a Secretaria de Ciência, Tecnolo-
gia, Inovação e Insumos Estraté-
gicos. Antes de se tornar diretor
assistente da OPAS, Jarbas Bar-

bosa foi diretor-presidente da
Agência Nacional de Vigilância
Sanitária (Anvisa), do Brasil, de
2015 a 2018.

A Opas é a organização de saú-
de que atende a região das Amé-
ricas e serve como escritório re-
gional da Organização Mundial
da Saúde (OMS).

A Neoenergia Pernambuco es-
tará, até amanhã, na comunida-
de de Cova da Onça, para reali-
zar atendimento comercial, na
Estrada de Cova de Onça, 250,
bairro do Curado III, em fren-
te à igreja católica. Os mora-

dores locais e de bairros vizi-
nhos devem se dirigir ao local
das 9h às 16h. A Unidade Mó-
vel da distribuidora funciona
como uma loja convencional e
disponibiliza serviços de aten-
dimento ao cliente, como ca-

dastro de Tarifa Social, parce-
lamento de débitos, alteração
de titularidade, primeiro pedi-
do de fornecimento, segunda
via de fatura, pedido de aumen-
to/redução de carga, religação
(para clientes que estão com a

energia suspensa por débitos).
Além disso, clientes da conces-
sionária podem negociar dívi-
das, com a possibilidade de di-
vidir o débito por até 24 parce-
las no cartão de crédito.

“Sem precisar se deslocar, nos-

sos clientes terão acesso a todos
os serviços disponíveis nos de-
mais canais de atendimento”,
afirmou a gerente de Atendi-
mento da Neoenergia, Miche-
le Mota. A empresa tem 3,8 mi-
lhões de clientes.
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DIEGO BORGES e

JÚLIO CÉSAR MARTINS

esportes@diariodepernambuco.com.br

C
om raça, e com amor. No
clássico de bom nível téc-
nico e equilibrado nas es-

tratégias, o Sport contou com a
atmosfera dos 19.521 torcedores
‘Bombonilha’ e o desencanto de
Vagner Love para vencer o Náu-
tico de virada, por 2 a 1. Vitória
que faz o time seguir respirando
na perseguição ao G4 da Série B,
epraticamentedecretao terceiro
rebaixamento do rival à Série C.

Além disso, fez o Leão alcan-
çar dez clássicos de invencibi-
lidade, o que não ocorria des-
de 2003/04, enquanto o Timbu
completa o ano sem vencer um
arquirrival após 18 anos.

Claudinei mudou a estratégia
e começou o jogo no 4-2-4, mar-
cando a saída de bola do Náuti-
co em bloco alto. Uma faca de

Mais uma vez, a violência rou-
bou a cena no futebol pernambu-
cano. O que era para ser um clás-
sico de rivalidade apenas dentro
de campo, gerou mais uma cena
de vandalismo. No momento de
chegada à Ilha do Retiro, o Náu-
tico afirmou que teve o ônibus
da delegação atingido por pedra-
das vindas da torcida do Sport.

Em suas redes sociais, o clube
alvirrubro publicou uma ima-
gem exibindo uma das janelas
trincadas. Atribuindo o ataque

aos rubro-negros, o Náutico afir-
ma que nenhum atleta ficou fe-
rido na ocasião.

“Nachegadadadelegaçãoalvir-
rubra ao estádio, o timbus foi al-
vo de pedradas por parte da tor-
cida mandante do jogo. Uma das
janelas do ônibus ficou danifica-
da, mas nenhum atleta se feriu.”

MAISUMCASONOANO

O episódio não é isolado em Per-
nambuco. Em julho, na primeira
partida entre Santa Cruz e Re-

trô pela Série D, a equipe de Ca-
maragibe teve seu ônibus atin-
gido por uma garrafa no ato de
chegada ao Arruda. O vidro do
veículo foi danificado, mas ne-
nhum atleta ou membro da co-
missão técnica se machucou.

E na estreia do Sport na Série
B, a delegação do Sampaio Cor-
rêa também alegou que o ôni-
bus da equipe sofreu ataque por
meio de pedras, embora não te-
nha acontecido diretamente no
ato de chegada ao estádio da Ilha.

Ônibus doNáutico temvidro atingido

Sport vira para cima
doNáutico, vence por
2 a 1, segue a busca
pelo G4 da Série B e, de
quebra, afunda ainda
mais o rival na lanterna
do Brasileirão
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Rubro-negros agora

torcem por um empate

no duelo direto entre

Vasco x Londrina

Cacos do vidro, por sorte, não atingiram jogadores

CLASSIFICAÇÃO
P V SG

Cruzeiro 71 21 31

Grêmio 53 14 17

Bahia 52 15 14

Vasco 48 13 7

Sport 46 12 0

Londrina 45 12 1

Ituano 44 11 7

Ponte Preta 43 11 0

Criciúma 43 10 6

SampaioCorrêa 42 11 2

CRB 40 10 -8

Tombense 40 9 -6

Vila Nova 37 7 -4

Novorizontino 36 9 -6

Chapecoense 35 8 -3

Guarani 35 8 -7

CSA 35 7 -6

Brusque 31 8 -10

Operário-PR 31 7 -13

Náutico 27 7 -22
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Saulo; Eduardo (Ezequiel), Sabino, Rafael
Thyere e Sander; Ronaldo (WilliamOliveira),
Fabinho; Luciano Juba, Labandeira
(Wanderson),Vagner Love (Denner) e Gustavo
Coutinho (Kayke).Técnico: Claudinei Oliveira.

Jean; Victor Ferraz,Wellington, João Paulo
e João Lucas (PedroVitor); Souza,Thomaz
(Jr Tavares), Richard Franco (Jobson) e Jean
Carlos; Everton Brito (Kieza) e Geuvânio (Júlio).
Técnico: Dado Cavalcanti.

Local: Ilha do Retiro
Arbitragem: Anderson Daronco (FIFA-RS)
Assistentes: Rafael da Silva Alves (FIFA) e
LeirsonMartins (ambos RS).
Gols: Fabinho (20’| 1ºT) e Vagner Love (16’|
2ºT)(S); Geuvânio (4’|1ºT)(N).
Cartões amarelos: Labandeira (S); Jean
Carlos, Richard Franco (N).
Público: 19.521 torcedores
Renda: R$ 641.000,00

FICHA

X2 1
Sport Náutico
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dois gumes, que o Timbu logo
usou a seu favor. Logo com qua-
tro minutos, Geuvânio recebeu
nas costas de Sabino, limpou Th-
yere no lance e abriu o placar.

Nervoso,errandopasses,oSport
passou a sentir a pressão da torci-
da e errar passes. Só chegava na
área rival na bola aérea ou nos
chutes de fora, devido ao bom en-
caixe defensivo alvirrubro. Mas
aos 20 a sorte ajudou o Leão. Fa-
binho arriscou de longe, a bola
desviou na zaga e encobriu Jean,
que demorou muito a reagir.

O Náutico não sentiu o gol e
manteve a boa postura, e ten-
tando atacar. Mas sem Geuvâ-
nio, machucado, não aproveitou
mais os espaços na defesa rubro-

-negra. O equilíbrio se manteve
até os acréscimos, quando La-
bandeira, enfim, conseguiu en-
trar na área em boa jogada dia-
gonal, mas trocou a finalização
pela tentativa de pênalti. Daron-
co e o VAR interpretaram bem
o lance forçado, e o amarelo foi
bem aplicado ao uruguaio.

SEGUNDOTEMPO

Sem mudanças no intervalo, o
Sportvoltoumais incisivo. Já com
dois minutos, na boa triangula-
ção de Vagner Love, Jean salvou
o lance, saindo da meta para fe-
char bem o ângulo de Labandei-
ra. Love chamou para si a respon-
sabilidade. Primeiro conseguiu
uma boa falta frontal, que o tra-

vessão impediu o que seria um
golaço de Juba aos 12.

O lance inflamou a massa ru-
bro-negra nas arquibancadas e
deu ainda mais ânimo para o
camisa 99. Num chute indefen-
sável de Love, o travessão dessa
vez retribuiu com ‘amor’ e dire-
cionou a bola nas costas de Jean,
para depois romper a linha do
gol. O Leão seguiu em cima, ten-
tando matar o jogo.

Dado, que já havia tentado re-
forçar a marcação com Jr Tava-
res, agora resolveu se lançar ao
ataque nas últimas fichas com
Kieza e Pedro Vitor. Sem suces-
so. Vitória que renova o fôlego do
Sport, e impõe ao Náutico a rea-
lidade de planejar o difícil 2023.

Esperança de um,Esperança de um,
desesperodeoutro
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U
masemanaapósadefini-
ção das datas do Pré-Nor-
destão, o Santa Cruz se

movimenta nos bastidores para
renovar contrato com algumas
peças importantes do elenco. O
clube já oficializou propostas por
Elyeser e Rafael Furtado, e agora
foca na renovação do meia Chi-
quinho, que tem contrato vigen-
te até o final de outubro.

“Todos os jogadores que estão
nos planos vão renovar. Eles têm
contrato até o fim de outubro. A
diretoria terá uma reunião no
dia quatro para tratar das reno-
vações e também buscar alterna-
tivas de contratações de jogado-
res e também do treinador”, dis-
se o coordenador técnico Zé Teo-
doro ao Esportes DP.

Além dos que têm renovações
encaminhadas, outros refor-
ços podem aparecer no Arru-
da no início do mês de outubro.
O próprio Zé Teodoro está em
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Meio-campista tem

contrato com o Tricolor

até o fim de outubro

CURTA

MMA

Diadebater opesoeencararoadversárionoLFA

[

A pesagem oficial do Legacy
Fight ing Al l iance (LFA)
acontecerá hoje em uma
academia do Recife. Todos os
26 atletas confirmados no
evento, considerado uma das
principais solenidades do
MMA, estarão presentes para
realizar as tradicionais fotos
das “encaradas”, além de se

apresentaremparaa imprensa.
As lutas vão acontecer no
próximo sábado (30), às 19h,
no Geraldão. A principal da
noite terá a presença do
pernambucanoWillyanedson
“Bituca”. Ele terá como
adversário o paulista Bruno
Lopes, que atualmente conta
com um cartel perfeito, com

10 vitórias em 10 lutas
disputadas. No co-main event,
Gabriella Hermogenes e
Karoline Martins fazem a
disputa do título interino pela
ca tego r i a peso -mosca
feminino. Treze combates
estão programados para o
evento, que terá cercade cinco
horas de duração.

Foco do Santa
Cruz é segurar
Chiquinho
Coordenador técnico tricolor, ZéTeodoro, confirmou

algumasposições carentesnoelencoeprioridadespara

renovar contrato comvistas àpróxima temporada

viagem tentando viabilizar es-
tas contratações. Ele optou por
não revelar nomes, mas falou
sobre as posições.

“Estamos começando a nos
preocupar com algumas posi-
ções. Goleiro, atacante e meia,
são contratações que vamos fa-
zer. Já temos uma base, mas es-
tamos buscando alternativas”.

Errata
Naedição da última terça-feira
(27) doEsportes DP, namaté-
ria especial Esporte também é

política, naspáginas 14e 15, pu-
blicamoserradamenteonúme-
roda candidatadoSolidarieda-
de, Marílias Arraes. O número
correto é o 77, não o 55. À can-
didata e aos nossos leitores,
nosso pedido de desculpas.

FAIXA GANHADORES RATEIO (R$)

15 5 250.175,34
14 510 734,67
13 13.571 25,00
12 143.078 10,00
11 789.827 5,00

03 04 05 07 08 09 10 11

12 13 18 19 20 21 25

LOTOFÁCIL 2625

QUINA 5961

ACERTOS GANHADORES RATEIO (R$)

QUINA 2 7.150.156,49
QUADRA 141 5.045,83
TERNO 9.914 68,34

08 09 27 76 77

LOTERIAS[

MEGA-SENA 2524

ACERTOS GANHADORES RATEIO (R$)

SENA ACUMULOU 267.006.265,85
QUINA 404 43.914,62
QUADRA 30.194 839,40

03 20 22 37 41 43

FAIXA GANHADORES RATEIO (R$)

20 ACUMULOU 1.000.441,19
19 5 34.774,72
18 38 2.859,76
17 414 262,49
16 2,628 41,35
15 12.138 8,95
0 1 86.936,81

05 13 16 20 23 25 27

67 68 86 87 89 91 97

44 45 52 55 62 63

LOTOMANIA 2371

065721 RATEIO R$ 500.000,001º PRÊMIO

071602 RATEIO R$ 24.000,003º PRÊMIO

037547 RATEIO R$ 19.000,004º PRÊMIO

062054 RATEIO R$ 18.329,005º PRÊMIO

043479 RATEIO R$ 27.000,002º PRÊMIO

FEDERAL 5702
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